
Алена Маркина, 
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П
о официальным дан-
ным, к весне 2016 
года 97 процентов 
государственных и 
бюджетных учреж-

дений Свердловской области 
были оборудованы приборами 
учета энергоресурсов. Однако от-
раслевые эксперты настроены 
скептично: успешное массовое 
«оприборивание» не особо спо-
собствует достижению изначаль-
ной цели — энергосбережению.

— За последние семь лет, с мо-
мента выхода федерального зако-
на № 261 «Об энергосбережении», 
по всей стране вложены громад-
ные деньги, в бюджетных учрежде-
ниях смонтировано оборудование, 

налажен учет. А потом все вдруг ус-
покоились, — говорит директор ин-
ститута энергосбережения Сергей 
Банных. — И сегодня наблюдаем та-
кую картину: за приборами никто 
не следит или даже намеренно от-
ключают их, если они показывают 
потребление ресурса больше нор-
мативного.

Разумеется, никакого факти-
ческого снижения ресурсопотреб-
ления сама по себе установка при-
боров не повлекла. Но практика 
выявила изъян в системе учета — 
человеческий фактор. Из-за оши-
бок сотрудников, отвечающих за 
снятие показаний в школах, боль-
ницах и детсадах в глубинке, об-
щие областные цифры нередко да-
леки от реальных. В региональном 
министерстве энергетики и ЖКХ 
до сих пор вспоминают случай 
трехлетней давности, когда в один 
из зимних месяцев Свердловская 
область, согласно документам, 

потребила тепла больше, чем вся 
Россия от Мурманска до Хабаров-
ска. Отчет с ошибочно поставлен-
ной запятой, прибавившей десять 
нулей, сдала одна из больниц горо-
да Качканара. Конечно, разобра-
лись, но осадок остался: сколько 
документов с менее явными ошиб-
ками пускается в дело?

Отсюда вопрос: показывает ли 
нынешний учет объективную кар-
тину потребления ресурсов? Нет. 
Поэтому в Свердловской области 
предложили внедрить региональ-
ную систему автоматической дис-
петчеризации. Ее суть в том, чтобы 
в онлайн-режиме собирать данные 
приборов, установленных в бюд-
жетных учреждениях как област-
ного, так и муниципального под-
чинения, а затем сводить их для 
анализа в единую базу данных. 
Этот диспетчерский пункт спосо-
бен, помимо приема данных, от-
слеживать работоспособность 

прибора и оценивать коррект-
ность его показаний.

Информационно-аналитичес-
кий комплекс, разработанный на 
Среднем Урале, назвали «Энерго-
Атлас». Пока он работает с десят-
ком учреждений, до создания еди-
ной энергетической карты облас-
ти еще далеко. Впрочем, все пред-
посылки для этого есть: согласно 
опросу, проведенному областным 
минэнерго, порядка 60 из 94-х му-
ниципальных образований Сред-
него Урала имеют на своей терри-
тории хоть какую-то систему дис-
петчеризации. Как правило, ею за-
нимаются одна—две частных ком-
пании, обслуживающие приборы 
учета. По словам Сергея Банных, 
встроить ее в региональную не-
сложно — ни с технической, ни с 
финансовой точки зрения. 

Другое дело, если в городе нет 
ни системы, ни даже исправных 
приборов. По оценке специалис-

тов, замену оборудования для 
учета или даже «оприборивание» 
с нуля надо провести в 4,5 тысячи 
бюджетных учреждений. Объем 
первоначальных инвестиций в 
этот проект оценивается в 50 мил-
лионов рублей. Взять под автома-
тизированный контроль в первую 
очередь необходимо тепло — са-
мый дорогостоящий коммуналь-
ный ресурс. На включение в сис-
тему других — электроэнергии, 
воды и газа — потребуется еще та-
кая же сумма.

Заявка на софинансирование 
уже направлена в Москву. Соглас-
но проекту, 70 процентов расходов 
придется на Федерацию, 20 — на 
область, 10 процентов возьмут на 
себя муниципальные бюджеты. 
Среди городов, уже готовых вклю-
читься в проект, — Североуральск, 
Дегтярск, Сухой Лог, Красно-
уфимск, Заречный.

По словам замдиректора инс-
титута энергосбережения Алек-
сандра Попова, в качестве пилот-
ных проектов к «Атласу» несколь-
ко месяцев назад были подключе-
ны несколько объектов, например, 
коррекционная школа в 
городе Березовском, жи-
лая 16-этажка в Екате-
ринбурге. 

Сегодня в России отмечают День 
предпринимателя. На Южном Урале 
это происходит с размахом: адми-
нистрация Челябинска совместно с 
региональным отделением «Опоры 
России» уже второй год организуют 
праздничные мероприятия в одном 
из центральных городских парков. 
Нынче сюда пришло более тысячи 
человек, мастер-классы провели на-
иболее успешные предприниматели 
города, готовые делиться секретами 
своего бизнеса.
— Мы презентовали проект частной 
сыроварни — производство различ-
ных видов натуральных сыров из ко-
зьего и коровьего молока, — расска-
зывает предприниматель Ольга По-
минова. — Этот бизнес объединяет 
мою семью, и мечтой было передать 
навыки и умения своим детям. Пла-
нируем развиваться и не ограничи-
ваться территорией региона.
Серьезным препятствием для разви-
тия бизнеса, по ее словам, является 
отсутствие доступа к дешевым кре-
дитным средствам. Но выхода нет, и 
зачастую приходится соглашаться 
на кабальные условия банков.
В Тюменской области доля малого и 
среднего бизнеса (МСБ) в валовом 
региональном продукте десять лет 
назад составляла 12 процентов, сей-
час превышает 20. Но сегодня мно-
гие «малыши» с трудом удерживают-

ся на рынке, подчас из-за дефицита 
оборотных средств. С января по май 
на юге региона, в автономных окру-
гах кредитование этого сектора эко-
номики снизилось на 6,3 процента, а 
просроченная задолженность, на-
против, выросла на 16,5. О пробле-
мах предпринимателей, о новых по-
борах и штрафах властям напомнят 
участники согласованного митинга, 
который организует в Тюмени ассо-
циация малых и микропредприятий. 
Между тем, по свидетельству замгу-
бернатора Вадима Шумкова, при 

прямом содействии правительства 
области МСБ получил с начала года 
от крупных компаний заказов на 
13 миллиардов рублей.  
В Свердловской области професси-
ональный праздник предпринима-
телей проходит под лозунгом борь-
бы за права этого «класса». Темати-
ческая неделя, которая так и назы-
вается — «Право на бизнес», органи-
зована совместно общественными 
организациями, АСИ, надзорными и 
государственными органами, а так-
же аппаратом бизнес-омбудсмена. 

В программе — просветительские и 
дискуссионные мероприятия по 
проблемам надзорных каникул, та-
моженного администрирования, на-
логообложения и другим актуаль-
ным для делового сообщества воп-
росам.
В то же время в регионе проходят вы-
ставка продукции субъектов МСБ, 
благотворительная акция и даже фо-
товыставка «На Урале делают не 
только танки», представляющая ма-
лые производственные компании из 
разных уголков Среднего Урала, вы-

пускающие ограждения для аэро-
портов, игровое оружие, авторское 
печенье и другую разнообразную 
продукцию.
В Курганской области изюминкой 
программы ко Дню предпринимате-
ля станет необычный тренинг, в ходе 
которого бизнесменам предложи-
ли… побыть в роли  чиновников. Как 
пояснили организаторы, госслужа-
щие, работающие с бизнесом, каж-
дый день ставят себя на место пред-
принимателей, чтобы понять их про-
блемы. А теперь  бизнесмены, в свою 
очередь, пусть побудут в их шкуре, 
проверят на себе, тяжела ли шапка 
Мономаха.
Кроме того, в Зауралье обнародуют 
результаты аналитического исследо-
вания «100 лучших товаров для экс-
порта», презентуют лучшие муници-
пальные практики поддержки мало-
го и среднего бизнеса и импортоза-
мещающий потенциал компаний ре-
гиона. Не обойдется и без серьезно-
го обсуждения острых вопросов. 
Так, одна из встреч будет посвящена 
расчетам с бизнесом за работу по 
муниципальным контрактам. 

Арина Мироненкова, 
Анатолий Меньшиков,
Юлия Вострецова, 
Валентина Пичурина, 
«Российская газета»
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 — День предпринимателя в Рос-
сии отмечают уже несколько лет, 
но пока не получается праздно-
вать его так же широко, как про-
фессиональные праздники учите-
лей или медработников. Нам хо-
чется установить такую тради-
цию, ведь предприниматели — это 
те люди, которые берут ответ-
ственность на себя не только за 
свою судьбу, свою семью, но и за 
тех сотрудников, которые у них 
трудятся. Именно такие люди, по 
нашему мнению, сегодня достой-
ны уважения и внимания.

Акцент

 Замену или установку приборов учета нужно 
провести в 4,5 тысячи бюджетных учреждений 
региона. Объем первоначальных инвестиций 
в проект оценивается в 50 миллионов рублей

ЕЧЬ

Артем Артемьев
председатель челябинского 
регионального отделения 
«Опоры России» 
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Энергосбережение На Урале автоматизируют учет ресурсов 
в бюджетных учреждениях

Карта сокровищ

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ
экономии расходов на тепло спо-
собна обеспечить современная 
система учета ресурсов.

Автоматика исключит главный 
источник ошибок при ведении 
учета потребления ресурсов — 
человеческий фактор.
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Контроль скорости могут 
передать в концессию
Для повышения безопасности движения на скорост-
ных участках автодорог Свердловской области внед-
ряется интеллектуальная система «Автодория». При-
боры будут фиксировать скорость движения машин и 
время их проезда, а система вычислит среднюю ско-
рость движения по участку дороги. В случае ее превы-
шения материалы передаются в ГИБДД. Реализовать 
проект предполагается в формате государственно-
част ного партнерства. Рассматриваются два вариан-
та: концессия или оплата за услугу, когда владелец 
оборудования будет получать 200—300 рублей с каж-
дого выписанного штрафа. Областной минтранс сей-
час готовит контракт, подписание которого планиру-
ется в августе—сентябре.

В Зауралье перевозчикам 
поставили условия
Правительство Курганской области установило крите-
рии конкурсного отбора перевозчиков на межмуници-
пальных маршрутах. Высший балл получит претендент, у 
которого за предыдущий год случилось меньше всех 
ДТП. Кроме того, будут учитываться  комфортность ма-
шин, их возраст, использование  газомоторного топлива, 
опыт регулярных перевозок.

Туристам предложат 
маршруты на любой вкус
Сегодня в Екатеринбурге в рамках Недели туризма на 
Урале стартует масштабный форум для профессионалов 
туриндустрии «Большой Урал». Для них организована 
обширная деловая программа. При этом форум впервые 
открыт для всех желающих. Жители города смогут посе-
тить ярмарку «Ural Travel Market», где познакомятся с 
мастерством ремесленников из Свердловской области и 
других регионов РФ, а также найдут самые интересные 
варианты для отдыха и путешествий.

Ученые исследуют 
экологию Заполярья
Совместно с сибирскими учеными из академического 
института группа исследователей ЯНАО приступила к 
изучению биологических и экологических проблем ак-
ватории Карского моря, его заливов, мест обитания си-
говых рыб. Одна из задач — наладить дистанционный мо-
ниторинг антропогенного воздействия на окружающую 
среду полуостровов Гыдан и Ямал, устроить соответству-
ющие стационары близ Бованенковского газоконденсат-
ного месторождения и порта Сабетта. В партнерстве со 
Всемирным фондом дикой природы, добывающими ком-
паниями ученые автономного округа начали реализа-
цию проекта сохранения популяции белого медведя. Еще 
13 проектов в области рекультивации земель и рацио-
нального природопользования, экономической геогра-
фии, изучения биологического разнообразия и криоген-
ных процессов обеспечены грантами Российского фонда 
фундаментальных исследований.

Курганская область 
вышла из ассоциации
Правительство Зауралья приняло решение о выходе из 
межрегиональной ассоциации экономического взаимо-
действия субъектов РФ «Большой Урал». Эта организа-
ция, по сути,  прекратила деятельность и с 2014 года на-
ходится в стадии ликвидации. По данным депутатов обл-
думы, из ассоциации уже вышли почти все члены, за ис-
ключением Курганской, Свердловской и Тюменской об-
ластей. Тем временем организация подала на власти За-
уралья иск с требованием взыскать с правительства и 
Думы солидарно 4,4 миллиона рублей членских взносов. 
Напомним, «Большой Урал» был создан в 1991 году по 
инициативе свердловского губернатора Эдуарда Росселя 
и объединял 11 субъектов РФ.  

Бизнес-проект 
колеса обозрения 
поддержали горожане
Проект строительства нового аттракциона в центре Че-
лябинска принят на общественных слушаниях. Планиру-
ется, что колесо обозрения высотой 73 метра (одно из са-
мых больших в России) будет работать в центре мегапо-
лиса круглый год, поток посетителей достигнет 15 тысяч 
человек в месяц. К реализации проекта готова присту-
пить уже в этом году одна из крупнейших в Челябинске 
компаний сферы развлечений и досуга. Инвестиции в 
проект составят 100 миллионов рублей. Современное 
колесо обозрения украсит город, который в 2020 году го-
товится принять саммит ШОС.

ОФИЦИАЛЬНО

В СВЕРДЛОВСКОЙ области еще 
два инвестиционных проекта по-
лучили статус приоритетных. Все-
го в регионе реализуются 10 таких 
проектов, общий объем инвести-
ций в них достигнет 65 миллиар-
дов рублей, уже освоено 41,6 мил-
лиарда.  

НАЗНАЧЕНИЯ

ЦЕЛЫЙ ряд назначений произ-
веден в Свердловской области. Ру-
ководителем администрации гу-
бернатора назначен бывший зам-
главы администрации Екатерин-
бурга Владимир Тунгусов. Ранее 
занимавший этот пост Сергей Пе-
ресторонин будет исполнять обя-
занности министра промышлен-
ности и науки области. Мини-
стром здравоохранения региона 
назначен Игорь Трофимов, до это-
го возглавлявший территориаль-
ный орган Росздравнадзора.

НАЧАЛЬНИКОМ финуправле-
ния Курганской области назначе-
на Елена Лукашук, занимавшая  
должность председателя конт-
рольно-счетной палаты региона.

ОТСТАВКИ

МИНИСТР промышленности и 
науки Свердловской области Анд-
рей Мисюра оставил пост, приняв 
предложение возглавить НПО ав-
томатики имени Семихатова.

ГЛАВА Сургута Дмитрий Попов 
добровольно ушел в отставку. Ре-
шение вызвано, как пояснил сам 
экс-руководитель крупнейшего 
северного муниципалитета, тем, 
что он проходит свидетелем по 
уголовному делу о сделке с прода-
жей крупной партии песка и не ис-
ключает прямого обвинения в 
свой адрес.

ЦИФРЫ

70-ПРОЦЕНТНОГО порога до-
стигла собираемость взносов на 
капремонт многоквартирных до-
мов в ЯНАО. В этом году в округе 
отремонтируют 166 зданий, из-
расходовав 630 миллионов руб-
лей. Свыше трети этой суммы — 
бюджетные средства.

403 МИЛЛИОНА рублей выде-
лят до 2019 года из бюджета Кур-
ганской области на создание бла-
гоприятных условий для привле-
чения инвестиций в экономику 
региона. В текущем году на эти 
цели предусмотрено 74 миллиона.

906 МИЛЛИАРДОВ рублей вло-
жили инвесторы в экономику 
Югры в прошлом году. Это 
рекорд ный для региона объем.

100 МИЛЛИОНОВ рублей полу-
чит бюджет Челябинской области 
от приватизации имущества в 
2016 году. Плановый показатель 
почти в четыре раза превышает 
прошлогодние поступления.

84 ПРОЦЕНТОВ достигнет обес-
печенность овощехранилищами 
Среднего Урала к концу 2016 года.
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Арина Мироненкова, 

Челябинская область 

КРУПНЕЙШАЯ строительная 
компания Южного Урала 
ООО «Гринфлайт» оказалась 
на грани банкротства, реализуя 
один из самых рентабельных 
проектов жилой застройки. Ее 
разорение грозило оставить 
без квартир порядка пяти ты-
сяч дольщиков: строительные 
работы были полностью замо-
рожены на 29 многоквартир-
ных домах, при этом часть из 
них уже имела готовность бо-
лее 80—90 процентов. Ситуация 
усугубилась протестными на-
строениями дольщиков и пол-
ной потерей контроля со сторо-
ны владельцев, которые не 
смогли представить адекват-
ный план ее финансового оздо-
ровления. 

Не видя желания и попыток 
застройщика найти выход из 
кризисной ситуации, дольщики 
стали расторгать договоры, пы-
таясь вернуть хотя бы часть 
вложенных денег. Наиболее ак-
тивные из них подали иски в 
суды на получение компенса-
ции за срыв сроков строитель-
ства. При этом, отмечает Ки-
рилл Букин, возглавляющий 

инициативную группу дольщи-
ков микрорайона «Академ Ри-
версайд», люди сознавали, что 
риск расторжения договоров, 
связанный с критическим фи-
нансовым состоянием компа-
нии, высок.

В первом квартале этого 
года ситуация в проблемном 
микрорайоне накалилась до 
предела, поэтому к решению 
проблемы подключились об-
ластные власти и региональная 
прокуратура. Губернатор Челя-
бинской области Борис Дуб-
ровский взял на личный конт-
роль ситуацию с ООО «Грин-
флайт» и поручил представить 
проект финансового оздоров-
ления компании до конца мая. 

— Найден потенциальный ин-
вестор, пока он просчитывает 
свои риски и условия вхожде-
ния в проект, — говорит глава 
региона. — Мы должны тщатель-
но проанализировать предло-
женные им условия в части пу-
тей стабилизации деятельности 
компании. Понятно, что любой 
инвестор решится войти в та-
кой сложный проект только 
при условии поддержки со сто-
роны правительства области.

Для принятия комплексного 
решения по компании «Грин-
флайт» в региональном прави-
тельстве по поручению главы 
региона создана рабочая груп-
па, в которую вошли предста-
вители профильных минис-
терств и надзорных ведомств, а 
также экспертного сообщества. 

— В настоящее время проку-
ратура Челябинска совместно с 
минстроем области и главным 
контрольным управлением про-
водит проверку деятельности 
ООО «Гринфлайт» в отношении 

расходования средств дольщи-
ков при возведении 29 объектов 
жилищного строительства, — со-
общила помощник прокурора 
Челябинска Альбина Нигмату-
лина. — Также проверяется вы-
полнение требований 214-ФЗ  
при заключении договоров до-
левого участия. На рассмотре-
нии проектные декларации, до-
кументы бухгалтерского и на-
логового учета. 

Выездные проверки проку-
ратуры уже прошли на всех 
29-ти объектах нового микро-
района, сейчас в надзорном ве-
домстве тщательно анализиру-
ют документацию. Под особым 
вниманием — движение средств 
дольщиков. Также в ходе про-
верки был выявлен свободный 
от застройки, но арендуемый 
компанией участок земли 
вблизи реки Миасс, на котором 
только предполагалось возве-
дение многоквартирных домов, 
но договоры долевого участия 
застройщик не успел заклю-
чить. 

В региональном минстрое не 
сомневаются, что масштабный 
проект еще можно вернуть на 
уровень рентабельности, так 
как он реализуется на выгодно 
расположенном земельном 
участке, где обеспечен покупа-
тельский спрос. 

По словам первого замести-
теля министра строительства 
Челябинской области Виталия 
Передерия, в угол крупного за-
стройщика загнали по большей 
части непрофессиональный 
подход и многократные ошиб-
ки менеджмента, привыкшего 
работать в тучные годы. Изна-
чально проект получил широ-
кий размах — строительство 
многоэтажек в новом микро-
районе стартовало практичес-
ки одновременно, при этом за-
стройщик почти полностью от-
казался от возведения бюджет-
ных «панелек», отдав приори-
тет более дорогому монолитно-
каркасному жилью. 

В настоящее время общая 
сумма, определенная к выплате 
компенсаций дольщикам и под-
рядным организациям (в связи 
с переносом сроков строитель-
ства), а также расходы на судо-
производство составляют по-
рядка 200 миллионов рублей, 
сообщили в региональном 
минстрое. Общая сумма долга 
ООО «Гринфлайт» перед двумя 
банками, в которых оформля-
лись займы инвестором, в не-
сколько раз больше. 

Представителям областной 
власти удалось договориться с 
банком о возобновлении фи-
нансирования данного проекта 
сразу после прихода нового ин-
вестора. Не должно возникнуть 
проблем с повторным страхо-
ванием рисков застройщика, 
которое необходимо в связи с 
отзывом лицензии у прежней 
страховой компании.

Представитель регионально-
го отделения «Опоры России» 
Андрей Бодрягин считает, что 
подобных ситуаций на строи-
тельном рынке удалось бы избе-
жать, если бы застройщики 
столь часто и в таких объемах не 
привлекали для финансирова-
ния своих проектов средства 
дольщиков, а использовали 
иные механизмы. Однако строи-
тели с ним не согласны:

— Альтернативы долевому 
строительству в России не су-
ществует: порядка 80—90 про-
центов жилья продается в рам-
ках 214-ФЗ. Радикально повли-
ять на ситуацию за год—два не 
получится, рынок формировал-
ся десятками лет, — считает 
представитель челябинской 
строительной компании Анд-
рей Аликин. 

Ксения Дубичева, Екатеринбург

Ж
ители больших 
городов обычно 
воспринимают 
у н и ч т о ж е н и е 
каждого дерева 

близко к сердцу: ради спасения 
зелени горожане, натерпевшие-
ся от застройщиков-лесорубов, 
готовы строчить жалобы, устра-
ивать пикеты и ночные бдения. 
Однако, как утверждают специ-
алисты, рубка деревьев — это не-
обходимость: зеленые насажде-
ния нуждаются в санитарном 
уходе.

— Если сейчас не убрать ста-
рые и больные деревья, то через 
25 лет парков у нас не будет, — ут-
верждает министр экологии 
Свердловской области Алексей 
Кузнецов. — Недавно мы провели 
исследование в парке Малого Ис-
тока, лесопатологи обозначили 
38 сухих деревьев, их убрали. 
Возможно, спасли жизнь какому-
нибудь местному жителю: да, де-
ревья трехсотлетние, но гнилые, 
и завтра могли бы упасть кому-то 
на голову. 

Срубить в городе дерево стоит 
дорого. Только минимальное ле-
сопатологическое обследование 
(менее 20 деревьев) стоит от деся-
ти тысяч рублей плюс плата за вы-
зов специалиста, оформление от-
чета, составление плана. Без этих 
действий и пенька не спилишь. За-
мена старых насаждений на но-
вые тоже влетает в копеечку. Са-
женец приемлемого размера, ска-
жем, полутораметровая яблонь-
ка-дичок, в питомнике стоит 500 
рублей, а по расценкам   «Екате-
ринбургзеленстроя» — 4500. Как 
сообщили в организации, цена 
формируется с учетом стоимости 
озеленительных работ. Однако 
сот ня яблонь — для бюджета почти 
полмиллиона рублей.

Уличные насаждения в центре 
Екатеринбурга исследовали сту-
денты лесотехнического универ-
ситета. Их выводы: большая 
часть посадок требует замены в 

связи с критическим, 60—80-лет-
ним, возрастом деревьев и пора-
женностью фито- и энтомовреди-
телями (грибами и насекомыми, 
проще говоря). 

— В нормальных условиях то-
поль может жить и до ста лет, в го-
родской черте — максимум 60, — 
отмечает завкафедрой лесотех-
нического университета Людми-
ла Аткина. — Качество насажде-
ний у нас очень невысокое, дере-
вья в основном старые, перерос-
шие, больные, ими долго не зани-
мались, многие городские парки 
чрезмерно запущенны.

Парки Екатеринбурга по боль-
шей части закладывались в 30-е 
годы, кроме того, в городе сохра-
нились реликтовые деревья — 
часть тайги, которая старше са-
мых старых домов. Бывшая мо-
настырская сосновая роща на 
70 процентов состоит из пере-
стойных сосен в возрасте 140—
150 лет, большая часть имеет су-
хие вершины и отмирает на кор-
ню. Проблемы рощи упираются в 
межевание: юридически под ох-
раной муниципалитета находят-
ся только 13 гектаров из 24-х, а 
на неразграниченных землях, ко-
торыми управляет областное 
мингосимущества, под самый ко-
решок только что вырубили 180 
деревьев — без оглядки на их воз-
раст и состояние здоровья. В 
40 миллионов рублей оценила 
мэрия ущерб от потери деревьев 
ради расчистки места под строй-
площадку. 

— Необходимо разработать 
концепцию благоустройства пар-
ка. Деньги на проект мы найдем, 
— пообещал депутат гордумы Вла-
димир Крицкий. — В конце кон-
цов, можно осуществлять его по-
этапно.

Пока из девяти парков Екате-
ринбурга поэтапное омоложение 
пережил один. Весной прошлого 
года 161 тополь, посаженный в 
1945 году студентами-фронтови-
ками, заменили на липы и бере-
зы. Через два—три года, пообещал 
глава администрации города 
Александр Якоб, дойдут руки и до 
остальных тополей-перестарков.

— Тополь — дерево хорошее, — 
рассуждает доцент лесотехни-
ческого университета Марина 
Воробьева. — Дает большой при-
рост и много зелени, однако тре-
бует ухода. Неплохо бы избавить-
ся от бальзамических тополей, 
которые обрезка превращает в 
неприглядные пни. 

В этом году в Екатеринбурге 
омоложению под вергнутся 
1100 тополей: в марте их подре-
зали, осенью предстоит формо-
вание кроны, на работу выделено 
3,6 миллиона рублей.  Цена 
«стрижки» одного тополя — 1800 

рублей — включает использова-
ние автокрана и вывоз отходов на 
свалку. По стриженные «под 
ноль» стволы недолго омрачали 
глаз: уже пошли в рост свежие 
ветки.

В 60-е годы прошлого века то-
поль стал городской монокульту-
рой, которую ученые пытались 
разнообразить. К примеру, про-
фессор Нил Коновалов вывел «не 
пушной» серебристый тополь не-
обычной пирамидальной формы 
(130 таких деревьев вдоль улицы 
Восточной до сих пор чувствуют 
себя молодцами).

— С уходом профессора не на-
шлось человека, который бы 
продолжил работу по разведе-
нию тополя серебристого, одна-
ко на Урале приживаются и дру-
гие разновидности быстрорас-
тущих деревьев семейства иво-
вых, например, тополь берлинс-
кий, тополь душистый. На смену 
старым тополям приходят также 
вязы, липы, ясени и другие дере-
вья. Разнообразие позволяет из-
бежать появления новых моно-
культур и разрешить проблему 
«летнего снега», — говорит Елена 
Медведева, ведущий специалист 
районной администрации. 

При замене ветхих деревьев 
эстетическими критериями мож-
но бы и поступиться. Но не тут-то 
было. Новостройки стремятся 
окружить высокими деревьями 
редких пород, которые живут 
считанные недели после посадки: 
во-первых, крупномерный мате-
риал приживается хуже тонких 
прутиков, во-вторых, отравлен-
ная после стройки почва годится 
разве что для закатки в асфальт. 
Мертвая экзотика, например, 

уже два года торчит рядом со 
штабом военного округа: десят-
ки туй и кипарисов (каждое де-
ревце по рыночным ценам стоит 
не дешевле десяти тысяч рублей) 
засохли через пару недель после 
посадки, приуроченной к визиту 
московского начальства.

Еще одно, помимо рубки, па-
радоксальное предупреждение 
специалистов: газонами увле-
каться не стоит. Да, саженец кус-
тарника вроде спиреи стоит 
300 рублей, а петуния — 10, но 
все же древесные растения эко-
номически выгоднее, так как 
цветы приходится сажать еже-
годно. Дерево занимает площадь 
до 20 квадратных метров и жи-
вет десятки лет.

А КАК У СОСЕДЕЙ
Горький опыт с благородными 
саженцами имел и Курган, где в 
честь 65-летия Победы заложи-
ли аллею пирамидальных туй. 
Через год погибшие деревья при-
шлось выкорчевывать, умножив 
«закопанные» бюджетные мил-
лионы. В Кургане созданием на-
учно обоснованной концепции 
озеленения озаботились два года 
назад, когда около 90 процентов 
деревьев потребовали замены. В 
этом году на озеленение города 
выделено более 5,6 миллиона руб-
лей — на санитарную обрезку и 
снос старых деревьев, посадку 
цветов и содержание клумб.

Представителям 
областной власти 
удалось договорить-
ся с банком о возоб-
новлении финанси-
рования проблемно-
го проекта сразу 
после прихода 
нового инвестора

Среда обитания На уход за зелеными насаждениями 
в городе тратят миллионы бюджетных рублей

Ни пуха, ни ствола

комментарий

Евгений Липович,
заместитель главы Екатеринбурга:

— В 2013 году в городе была разработана программа замены возрастных деревь-
ев. К сожалению, софинансирование областного бюджета по этой программе 
прекратилось, таким образом, мы смогли выполнить только мизерную часть. 
Глава администрации Екатеринбурга Александр Якоб попросил возобновить 
программу и в течение двух лет максимально обновить старые тополя. Больные 
желательно совсем ликвидировать и заменить новыми деревьями, а здоровым 
рекомендуется обрезка, дающая положительный эффект в виде практически 
пятилетнего отдыха от тополиного пуха.

ЦИФРА
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 КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ
зеленых насаждений общего 
пользования приходится на каж-
дого жителя Екатеринбурга.

В новых микрорайонах обычно 

сажают достаточно крупные 

де ревья, но они не всегда 

приживаются.
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Карта сокровищ

Анализ показал, что только за январь из-за так 
называемого «перетопа» многоэтажный дом 
потребил тепла на 130 тысяч рублей больше, 
чем положено. В феврале — на 108 тысяч. То есть 

система поставила диагноз и позволила специалистам 
прописать лечение: установленный на этом объекте при-
бор автоматической регулировки тепла окупился бы за 
два—три месяца. В Березовском ситуация другая: там 
здание школы расположено в «хвосте» теплотрассы, по-
этому в нем холодно. Данные системы позволили оце-
нить картину и сделать вывод: надо уменьшать потери, 
ремонтировать теплопровод.

Сводная картина по всему муниципалитету, отмечает 
Сергей Банных, станет источником актуальных данных обо 
всем городском энергохозяйстве, при этом каждое учреж-
дение будет иметь возможность онлайн отслеживать по-
требление всех ресурсов — по сути, это готовая энергети-
ческая декларация.

Однако в первую очередь необходимо выработать феде-
ральный стандарт в сфере диспетчеризации. Кроме того, 
необходимо на законодательном уровне прописать обязан-
ность бюджетных учреждений не просто «оприборивать-
ся», но и подключаться к региональной системе.

В зимнюю сессию комитет по энергетике Госдумы в пер-
вом чтении рассмотрел законопроект об установке прибо-
ров учета энергоресурсов с организацией удаленного сбо-
ра данных, вынесенный по инициативе Ассоциации госуч-
реждений субъектов РФ в области энергосбережения и по-
вышения энергетической эффективности (эта организа-
ция была создана по инициативе уральских энергетиков). 

В федеральном правительстве отмечают: Свердловская 
область — одна из самых передовых в России в части энерго-
сбережения и  особенно  в организации учета ресурсов. 

 — Мы ожидаем, что Госдума одобрит законопроект уже в 
текущем году, после чего уральский опыт может начать 
распространяться не только у нас, но и по другим регио-
нам, — говорит Сергей Банных.

13

РЕЗОНАНС Челябинский 
губернатор раскритиковал 
отношение чиновников 
к бизнесу

Завод 
под бульдозер

Арина Май, Челябинская область

ВИДЕОРОЛИК, снятый на одном из совещаний в пра-
вительстве Челябинской области, по популярности в 
сети Интернет обогнал некоторых звезд Евровидения. 
Только в социальной сети «Фейсбук» его просмотрело 
157 тысяч человек, на «Ютубе» — более 6 тысяч. Коммен-
тарии к резонансному выступлению челябинского гу-
бернатора, по большей части одобрительные и даже вос-
торженные, посетители продолжают оставлять и сейчас, 
причем это люди из самых разных уголков страны. Чем 
же так зацепили россиян слова Бориса Дубровского?

Глава региона устроил разнос подчиненным после ви-
зита на научно-производственное предприятие «Резо-
нанс», руководство которого обратилось к губернатору 
за поддержкой в затянувшемся споре компании с конт-
ролирующими органами. Как оказалось, предприятие 
возвело на собственном земельном участке здание, но 
неправильно оформило документы. Чиновники, не вда-
ваясь в детали, признали строение незаконным и вынес-
ли вердикт: на слом. К слову, производить на новых пло-
щадях инвестор планировал бульдозеры с дистанцион-
ным управлением — технику, в которой остро нуждается 
строительный комплекс.

— На протяжении двух лет они судятся с городом Челя-
бинском и прокуратурой, которые требуют сноса якобы 
незаконно построенного здания, — рассказал Борис Дуб-
ровский. — Мы вмешались, вопрос решили. Но посмотрите: 
до этого высокотехнологичное предприятие работало с 
прибылью, а прошлый год завершило с убытком. Я думаю, 
этот убыток — результат нашей с вами «работы». Они два 
года судятся! Мы должны делать выводы из таких случаев. 
Они ничего у нас не просили все это время. Инвестор стро-
ил за свои деньги и на своей земле. Я допускаю, что он не-
верно что-то оформил в документах и даже начал стройку 
раньше, чем написал какую-то бумагу. Наверное, контроле-
ры были формально правы. Только он строил! Создавал до-
бавленную стоимость. А мы все вместо того, чтобы сотруд-
ничать с ним и радоваться тому, что человек строит, спори-
ли с ним. Мы же дошли до того, что он должен снести новое 
здание!

Инвестор остановил все процессы и с нами судился. И 
мы бы, конечно, победили. Если бы не остановились по-хо-
рошему, не поставили на «стоп» свои требования, мы бы 
победили — это очевидно: что такое 200 миллионов рублей 
реализации, что такое 200 рабочих мест? Ерунда! Но заме-
чу: эта небольшая компания поставляет продукцию в Син-
гапур и страны Европы. То есть с Сингапуром инвестор су-
мел договориться, а с Челябинском — не смог!

Этот «Резонанс» вызвал во мне серьезный резонанс, 
буквально какую-то дрожь: мы понимаем, чем вообще за-
нимаемся? Мы понимаем, что предприниматели — это не 
объект управления, а наши партнеры? Как партнер я дол-
жен был действовать по-другому. Предположим, он ошибся 
в чем-то. Я должен сказать: «Слушай, ты неправильно 
оформил документы. Давай, мы тебе поможем, подскажем, 
как это сделать правильно».

Но я не уверен, что до меня кто-то из тех, кто судился с 
«Резонансом», вообще побывал на этом предприятии. Они 
бы увидели, что это добросовестные люди. Сколько у нас 
построено торговых центров — с ошибками и порой без 
нужных документов? Тысячи квадратных метров! Причем 
зачастую на земле, не принадлежащей никому. Но только 
они умели ходить по кабинетам, а производственники не 
умели.

Я считаю, что наша задача — не только дотации и компен-
сации давать, а быть партнерами малому и среднему бизне-
су, большому бизнесу. Уважаемые коллеги, если мы в конце 
концов не станем партнерами для бизнеса — для наших то-
чек роста, этой «травы», которая только начинает проби-
ваться, мы успеха не добьемся. Даже если будем ежедневно 
собираться на совещания и рассказывать друг другу, как 
здорово боремся с кризисом.

Что такое партнерство? Перед властями стоит совер-
шенно практическая задача: помогать предпринимателям, 
понимая, что с ростом капитализации их бизнеса, их диви-
дендов мы начнем получать отдачу в виде налогов. Вот она, 
суть нашей с вами работы.

P.S. 
По мнению редакции, огромный резонанс в соцсетях как не-
льзя лучше подтверждает, насколько актуальна проблема 
неравных отношений чиновников и бизнеса. И что в обще-
стве существует запрос именно на такую позицию власти, 
какую продемонстрировал в своем выступлении Борис Дуб-
ровский.

СИТУАЦИЯ На Южном Урале ищут 
инвесторов для завершения 
проблемной стройки

Поднять этажи
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СПРАВКА «РГ» 
Сегодня в Челябинской области свыше 110 застройщиков осуществля-
ют строительство объектов недвижимости с привлечением средств 
дольщиков. По данным управления Росреестра по Челябинской области, 
в прошлом году было зарегистрировано 36,3 тысячи договоров участия 
в долевом строительстве, что на 67 процентов больше, чем в 2014-м. В 
первом квартале этого года регистрацию прошли 8,6 тысячи договоров 
долевки, что почти на тысячу меньше, чем в аналогичный период про-
шлого года.
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Информационное сообщение
ОАО «ЭнергосбыТ Плюс» (Свердловский филиал)

(ОГРН 1055612021981 ИНН  5612042824)
во исполнение Постановления Правительства РФ от 21.01. 2004 г. 
№24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энергии» со-
общает всем заинтересованным лицам о том, что подробная под-
лежащая раскрытию информация, в том числе: 

— об объеме фактического полезного отпуска электроэнергии и 
мощности по тарифным группам;

— об объеме электрической энергии, покупаемой на оптовом 
рынке;

— об объемах покупки электрической энергии (мощности) на 
розничном рынке электроэнергии;

— о фактическом полезном отпуске электрической энергии 
(мощности) потребителям с выделением поставки населению;

— цена на электрическую энергию, дифференцированную в за-
висимости от условий, определенных законодательством РФ;

— размер нерегулируемой сбытовой надбавки;
— основные условия договора купли-продажи электрической 

энергии;
— информация о деятельности ОАО «ЭнергосбыТ Плюс» (Сверд-

ловский филиал);
— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность;
— аудиторское заключение;
— информация об инвестиционной программе;
— о структуре и объеме затрат на реализацию электрической 

энергии, а также работ и услуг, оказываемых ОАО «ЭнергосбыТ 
Плюс» (Свердловский филиал) —
публикуется на официальном сайте ОАО «ЭнергосбыТ Плюс» 
(Свердловский филиал) в сети Интернет по адресу 

www.ekb.esplus.ru/
www.ekb.esplus.ru/company/disclosure_of_information/

disclosure_in_accordance/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Опыт На Урале запустили первый в России цех восстановления деталей 
газовых турбин 

Ремонт на месте 

Людмила Лескова, 
Свердловская область

В 
Екатеринбурге начал 
работу первый в стра-
не центр восстановле-
ния деталей горячего 
тракта газовых турбин 

зарубежного производства. Это 
начальный этап крупного ин-
вестпроекта, в рамках которого 
планируется наладить выпуск де-
талей для энергоагрегатов.

Сегодня на российских элект-
ростанциях работает порядка 
150 импортных газовых турбин. 
Именно они составили основу па-
рогазовых энергоблоков, постро-
енных за последние десять лет. Не-
смотря на то что вслед за спросом 
на российском рынке появилось 
несколько компаний, занимаю-
щихся сервисным обслуживанием 
этих установок, восстановление их 

деталей практически полностью 
осуществлялось за рубежом. Осо-
бенно сложно и дорого ремонтиро-
вать «сердце» машины — элементы 
горячего тракта, температура в ко-
тором доходит до 900—1200 граду-
сов. В общей стоимости агрегата на 
рабочие и направляющие лопатки 
турбин, камеры сгорания прихо-
дится значительная доля, потому 
ремонт предпочтительнее покупки 
новых комплектующих. И сейчас 
провести его можно, не вывозя обо-
рудование за границу.

Чтобы полный технологичес-
кий цикл восстановления деталей 
отвечал требованиям иностран-
ных производителей, к созданию 
центра привлекали консультан-
тов-технологов, принимавших 
участие в строительстве подобных 
производств в Европе, Азии и 
США. В итоге на небольшой пло-
щади собрано оборудование для 

проведения входного контроля из-
делия, его термообработки, свар-
ки и шлифования, нанесения тер-
мобарьерных и антиэрозионных 
покрытий, контрольно-измери-
тельных и других операций. 

По оценкам экспертов, пере-
нос «ремонтных компетенций» 
на уральскую землю позволит 
энергетикам значительно эконо-
мить и деньги, и время. 

— Ремонтировать оборудова-
ние в Екатеринбурге нам, конеч-
но, будет удобно: максимальное 
транспортное плечо — от Нижне- 
Туринской ГРЭС  — здесь состав-
ляет всего 270 километров, — го-
ворит главный инженер по гене-
рации Свердловского филиала 
группы «Т Плюс» Павел Родин. — К 
тому же ремонт может обойтись 
на 15—20 процентов дешевле, по-
скольку расчеты будут прово-
диться в рублях.

Выигрывает от появления но-
вого производства и регион. 

— Открытие центра, который 
создан с привлечением ведущих 
мировых специалистов менее 
чем за год, позволит укрепить по-
зиции Свердловской области как 
промышленного центра страны, 
а значит, повысить инвестицион-
ную привлекательность региона. 
Это знаковое событие для облас-
ти и России, — подчеркивает гу-
бернатор Евгений Куйвашев. 

Он также отметил, что благо-
даря локализации производства, 
уральским машиностроителям 
удалось избавиться от зависи-
мости от иностранных сервис-
ных услуг. «Импортозамещаю-
щий» эффект усилится, когда на 
этой же площадке запустят про-
изводство деталей полного цик-
ла. Согласно планам инвестора, 
вкладывающего в проект поряд-

ка четырех миллиардов рублей, 
это произойдет в 2019 году.

комментарий

Глеб Никитин,
первый заместитель министра 
промышленности и торговли РФ:

— На уровне Федерации одобрена 

программа газотурбостроения до 

2035 года, в которой отражено появ-

ление сервиса и производства дета-

лей агрегатов. Уральское предпри-

ятие сможет содействовать реализа-

ции программы. Уверен, это большой 

шаг для обеспечения энергобезопас-

ности нашей страны.

Губернатору Евгению Куйвашеву 
(слева) и замглавы минпромторга 
РФ Глебу Никитину (второй справа) 
продемонстрировали новое обору-
дование и результат его работы — 
восстановленную лопатку турбины.

ТЕНДЕНЦИИ Металлурги 
увеличивают выработку
электроэнергии 
на доменном газе

Попутная 
выгода

Арина Мироненкова, Челябинская область

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области на небольших металлургичес-
ких предприятиях предлагают использовать газопоршне-
вые мини-ТЭС, работающие на попутных газах — доменном 
и коксовом. По мнению энергетиков, в данном случае это 
выгоднее, чем монтаж паровых котлов либо газотурбин-
ных установок большой мощности (свыше 40—50 мега-
ватт). Последние, к слову, уже давно строят на крупных ме-
таллургических предприятиях, где переработка попутных 
газов стремится к 100 процентам. В более скромных компа-
ниях этим пока зачастую пренебрегают.

— Одной из главных проблем металлургической отрасли 
остается высокая энергоемкость производства: на выплав-
ку тонны стали тратится порядка 500—700 киловатт-часов 
электроэнергии, — говорит бизнес-омбудсмен по энергети-
ке и естественным монополиям Челябинской области Мак-
сим Загорнов. — Поэтому использование побочных продук-
тов для производства собственных киловаттов на предпри-
ятиях отрасли становится повсеместной практикой.  

Интерес к этой теме у южноуральских металлургов се-
годня как никогда велик, ведь если раньше газопоршневые 

машины работали 
только на природном 
газе, то теперь новые 
технологии газоочис-
тки сделали возмож-
ным использование 
отходящего газа до-
мен. Даже небольшие 
металлургические 
компании смогут вы-
рабатывать таким об-
разом соб ственную 
электроэнергию. 
Мощности в пределах 
10 мегаватт достаточ-
но, чтобы за год сэко-
номить на закупках 
природного газа не-
сколько десятков 
миллионов рублей. 
Обеспечение произ-
водства собственны-
ми киловаттами поз-
волит добиться сни-
жения себестоимос-
ти продукции и сде-
лать ее более конку-
рентоспособной. 

По словам Андрея 
Шабалина, инжене-
ра-энергетика завода 
в Сатке, на предпри-
ятии установлены не-
большие печи, поэто-
му в прежние годы 
считалось неэффек-
тивным использовать 
доменный газ в 
качест ве сырья. Те-

перь его намерены целиком направить «в топку». Паровая 
воздуходувка обеспечивает печи сжатым воздухом и уже 
сегодня работает исключительно на паре, вырабатываемом 
за счет сжигания доменного газа. В результате, по подсче-
там специалистов, потребление энергомощности из сети 
снизилось на 40 процентов — весьма неплохой результат.

Реализация такого рода проектов способствует реше-
нию еще одной важнейшей проблемы металлургического 
региона — экологической. Как отметил директор по иннова-
циям Российского энергетического агентства минэнерго 
России Алексей Конев, использование попутного газа на 
металлургических предприятиях для производства элект-
роэнергии — это один из трендов государственной полити-
ки, ведь речь идет о снижении вредного воздействия на ок-
ружающую среду, о здоровье населения, что является безу-
словным приоритетом для власти. 

Для небольшой 
металлургической 
компании ТЭС мощ-
ностью 10 мегаватт 
достаточно, чтобы 
за год сэкономить 
на закупках природ-
ного газа несколько 
десятков милли-
онов рублей

ЦИФРА

241
ПРЕДПРИЯТИЕ
Южного Урала относится к метал-
лургическому комплексу, из них 
45 крупных.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Приглашение для участия в тендерах, проводимых  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере 
с проведением торгов по следующему предмету:

— «Оснащение страховочными системами сливо-наливных 
железнодорожных эстакад, расположенных на 3-х нефтебазах 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

Номер тендера — Т — 447.
Последний срок подачи Заявок на участие в тендере —  

Более подробная информация об объявленном тендере разме-
щена на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 
www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»).

Реклама

БЮДЖЕТ 
Курганские 
чиновники 
отказались 
от новых 
автомобилей

ГОСДОЛГ 
ОБЯЗЫВАЕТ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области разра-
ботали программу оздоровления 
государственных финансов. 
Правда, ее подробности пока не 
разглашают: как заявила замгу-
бернатора — начальник финуп-
равления Елена Лукашук, доку-
мент предварительный и должен 
пройти согласование в профиль-
ном федеральном министерстве, 
затем его утвердит правитель-
ство региона.

Такой ситуации с бюджетом в 
Курганской области еще не 
было: государственный долг до-
стиг уже 11,7 миллиарда рублей, 
из которых три миллиарда — за-
долженность перед федеральной 
казной и 8,7 — перед коммерчес-
кими организациями. При этом 
собственные доходы области — 
всего 19 миллиардов рублей. Фи-
нансисты связывают рост заим-
ствований с экономическим 
кризисом и возросшими соци-
альными обязательствами. 

— С 2011-го по 2015 годы до-
ходы бюджета приросли на три 
миллиарда, а расходы — на 
12,5, — констатирует начальник 
финуправления. — Область была 
вынуждена брать  кредиты.

В надежде, что кто-то предло-
жит универсальное средство по-
гашения госдолга, бюджетный 
комитет облдумы организовал 
круглый стол и устроил дебаты. 
Однако все способы оздоровле-
ния  свелись к известному рецеп-
ту: подтянуть пояса и больше ра-
ботать. Правда, секвестировать 
скоро будет уже нечего. По сло-
вам Елены Лукашук, по соглаше-
нию с минфином дефицит бюд-
жета региона не должен превы-
шать 10 процентов  доходов. Из-
за этого уже пришлось урезать 
расходы на миллиард. Скорее 
всего, будет продолжена опти-
мизация сети бюджетных уч-
реждений. 

В самом правительстве регио-
на, как утверждают чиновники, 
каждый почувствовал экономию 
бюджетных средств на себе: со-
кращены не только должности, 
но и траты на командировки. От-
казались даже от покупки новых 
автомобилей.

В то же время замгубернато-
ра Сергей Чебыкин считает: са-
мое перспективное направле-
ние для увеличения доходов — 
развитие малого и среднего 
предпринимательства. Кроме 
того, необходимо использовать 
любую возможность для при-
влечения федеральных средств, 
в том числе на условиях софи-
нансирования.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Не дожидаясь решения суда, 
19 мая Курганская областная 
Дума внесла поправки в закон, 
отменив доплаты к пенсиям 
бывшим высокопоставленным 
госслужащим. Правда, сделано 
это было после того, как прокура-
тура подала в суд администра-
тивный иск с требованием при-
знать региональный закон не-
действующим в части установ-
ления таких доплат. Ссылаясь 
на  Конституционный суд РФ, ко-
торый обязывает законодателей 
соблюдать баланс частных и пуб-
личных интересов, в том числе 
принимать во внимание социаль-
но-экономическое положение ре-
гиона и возможности его казны, 
надзорное ведомство утвержда-
ет: Зауралье сейчас не в том по-
ложении, чтобы позволить себе 
доплачивать бывшим чиновни-
кам. Так, в 2013 году на эти цели 
потратили 13,6 миллиона руб-
лей, в 2014-м — 15,5, в 2015-м — 
15,8 миллиона. В то же время в 
бюджете не хватает денег на 
обеспечение жильем детей-сирот 
и ряд других социальных статей.
Во вторник, 24 мая, Курганский 
областной суд поставил в этом 
деле точку, закрыв производство 
по иску прокурора в связи с тем, 
что областная Дума сама отме-
нила решение о доплатах.

Дефицит бюджета 
региона не должен 
превышать 10 про-
центов  доходов. 
Из-за этого уже при-
шлось урезать рас-
ходы на миллиард

КОМПЕТЕНТНО Угледобывающее предприятие совершенствует систему безопасности

После трагедии
Игорь Черняк

На вопросы «РГ» отвечает 
член правительственной 
комиссии по ликвидации 

последствий аварии на шахте 
«Северная», заместитель гене-
рального директора компании 
«Северсталь» Алексей Егоров.

 Алексей Георгиевич, 25 февраля 
на шахте «Северная», компании 
«Воркутауголь», которая входит 
в «Северсталь», произошла 
крупная авария, погибли 36 че-
ловек. Как, по-вашему, имели ли 
место какие-то просчеты руко-
водства в технике безопасности 
на шахте?
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: После трагедии мы 
не раз анализировали происшед-
шее, что называется, отматыва-
ли пленку назад. «Северсталь» 
стала владельцем АО «Воркута-
уголь» в 2003 году, и с тех пор 
уровень травматизма на ее шах-
тах заметно снизился. И в пос-
ледние годы вопросам безопас-
ности труда мы уделяли очень 
большое внимание, особенно на 
таких опасных производствах 
как добыча угля. Для компании 
безопасность —  главный приори-
тет, в это вложены огромные 
средства. Только за последние 
три года в промышленную безо-
пасность и охрану труда пред-
приятий «Воркутауголь» мы 
вложили почти 3,7 миллиарда 
рублей. Подчеркну, что при 
оценке результатов работы ру-
ководителей одним из важней-
ших показателей, наряду с вы-
полнением плана, и даже при-
оритетнее, является то, как соб-
людалась техника безопасности, 
имелись ли нарушения, которые 
привели к несчастным случаям. 
Каждое правление «Северста-
ли», а у нас работают десятки 
тысяч людей, начинается с об-
суждения этих вопросов, до об-
суждения результатов работы за 
месяц или квартал: в чем причи-
на серьезной травмы на произ-
водстве, не говоря уже о гибели 
людей, какие меры надо при-
нять, чтобы это не повторилось.  

Потому для нас вдвойне горест-
но было то, что произошла авария. 
Главное — погибли люди, которых 
не вернуть. Ну и огромный мате-
риальный ущерб. 

Сейчас некоторые говорят: шах-
теров гнали в забой, лишь бы 
только давать уголь на гора. 
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Послушайте, эта 
авария нанесла такой ущерб, что 
никаким перевыполнением пла-
нов не перекрыть. Многомиллион-
ные убытки мы несем из-за того, 
что шахта остановила работу, ог-
ромные средства идут и на то, что-
бы ее затопить для тушения пожа-
ра, и на дальнейшие работы. Кроме 
того, прошли действительно зна-
чительные выплаты людям. 

Значительные — это сколько?
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Каждой семье погиб-
шего в среднем выплачено 4,3 мил-
лиона  рублей. Это только от «Се-

верстали». Плюс еще два с лишним 
миллиона от федерального и реги-
онального правительств. В итоге 
семьи погибших получили более 
7 миллионов рублей. Семьи пост-
радавших — меньше, но тоже нема-
лые суммы. 

Надо сказать, что эта трагедия 
нас всколыхнула. Думали, что 
многое предусмотрели, использо-
вали на шахте новейшие системы 
мониторинга концентрации 
взрыво опасных газов. И тем не ме-
нее взрыв произошел. Причем, как 
позже выяснилось, выброс боль-
шого количества газа случился 
буквально мгновенно. Тут же сра-
ботала система безопасности, от-
ключилось все оборудование по 
добыче угля, и почти сразу про-
изошел взрыв. Практически ниче-
го сделать было нельзя. Поэтому  
сейчас нами ставятся вопросы об  
использовании новых более слож-
ных систем, об упреждающих ме-
рах и повышении дисциплины бе-
зопасности труда. Это все, конеч-
но, сложно и очень дорого. Но это 
важно, и такие проекты совместно 
с учеными и специалистами мы 

разрабатываем и будем реализо-
вывать. 

В СМИ писали, что шахтеры на-
крывали «умные» приборы  тело-
грейками. 
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Так было лет 20 тому 
назад, а сегодня это просто невоз-
можно! Потому что все приборы в 
единой системе, их контролируют 
не только наши сотрудники, но и 
представители Ростехнадзора, ко-
торые закреплены за каждой шах-
той. Любая неполадка с каким-то 
одним прибором или какие-то 
странные показания тут же фикси-
руются. Это практически невоз-
можно сделать! Приборы показа-
ли выброс газа, но взрыв произо-

шел буквально через несколько се-
кунд. 

Дело в том, что добыча угля на 
«Северной» ведется в очень слож-
ных условиях на глубине от 
800 метров до километра и более. 
И там в породе, особенно в коксу-
ющихся, так называемых «жир-
ных углях», которые нужны для 
производства чугуна, иногда обра-
зуются полости — это такая горная 
особенность. Можно добывать в 
пласте уголь и незаметно для себя 
вплотную подойти к этой полости, 
после чего ее свод обрушается и 
выбрасывается большое количес-
тво газа. Мы пытаемся делать все 
возможное для того, чтобы про-
ецировать структуру породы в от-
рабатываемом пласте, но это не 
всегда реально. Природный фак-
тор (геология) — предварительная 
версия специалистов о причинах 
того, что произошло. 

По-моему, примерно тем же объ-
яснял аварию и глава Ростехнад-
зора Алексей Алешин. 
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Совершенно верно. 
Эта версия была им доложена и 

президенту России. Сегодня и 
мы, и Ростехнадзор не видим ка-
кого-то человеческого фактора, 
злого умысла или существенных 
ошибок и нарушений техники бе-
зопасности, которые могли бы 
привести к трагедии. Прорабаты-
ваются различные версии, но все 
они пока носят предварительный 
характер. Только после обследо-
вания непосредственно на месте 
взрыва возможно будет сделать 
окончательные выводы.

А зачем эксплуатировать «Север-
ную», если это связано с таким 
риском?
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Да, и эта шахта, и не-
которые другие у нас в России яв-
ляются опасными. И мы бы с удо-
вольствием их закрыли, если бы 
в стране было достаточно коксу-
ющегося угля. Но, к сожалению, 
приходится работать с теми ре-
сурсами, которые у нас есть.

Эти вопросы ставились и на 
совещании у председателя пра-
вительства России Дмитрия Мед-
ведева. Повторяю: мы активно 
занимаемся разработкой новых 
мер по повышению уровня безо-
пасности в шахтах, в первую оче-
редь в таких опасных. Будем ис-
пользовать новые методики, но-
вые системы оповещения и ран-
него предупреждения. А парал-
лельно искать варианты разра-
ботки других, более безопасных 
шахт. 

Что сейчас происходит на «Се-
верной»?
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Работы продолжают-
ся. Чтобы потушить пожар, в 
шахту закачано 5,6 миллиона ку-
бометров воды. Сейчас мы смот-
рим, действительно ли прекра-
тился пожар, нет ли каких-то но-
вых признаков того, что не все 
потушено: анализируем выделе-
ние газов. Параллельно разраба-
тывается проект откачивания 
воды. По предварительным оцен-
кам, процесс откачивания зай-
мет не менее полугода. 

А что с людьми? 
АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Практически все 
рабочие шахты трудоустроены. 
Большая часть из них переведена 
на другие объекты компании, 
часть занята на работах на «Се-
верной». Некоторые находятся в 

отпуске или на лечении. Всем им 
платится заработная плата, не 
ниже той, что они получали на 
прежнем месте работы. А тем, кто 
остался работать на шахте, мы 
доплачиваем 15-процентную 
надбавку. Хотя, естественно, в 
эту шахту сейчас никто не спус-
кается. 

Не оставляем без внимания и 
семьи погибших и пострадавших. 
Мы не только выплатили такие 
значительные средства, но и ока-
зываем помощь в летнем отдыхе. 
Дорогу туда и обратно им опла-
чивает наша компания, а места 
для отдыха у моря предоставля-
ют федеральные и республиканс-
кие органы власти совместно с 
администрацией Воркуты. Плюс 
мы организовали для детей по-
гибших и пострадавших шахте-
ров поездку в Москву, где они по-
сетили музыкальный фестиваль 
«Москва встречает гостей», кото-
рый проводит Международный 
фонд Владимира Спивакова. Сов-
местно с шахтерской обществен-
ностью занимаемся подготовкой 
проекта памятника погибшим 
шахтерам, чтобы светлая память 
о них сохранилась. Создание ме-
мориала финансируется компа-
нией «Воркутауголь». Установка 
памятника планируется ко Дню 
шахтера, который в этом году бу-
дет отмечаться 28 августа.

Надо сказать, что люди даже в 
такой тяжелой ситуации прояви-
ли себя самоотверженно. Один из 
руководителей шахты вместе с 
рабочим, как только поняли, что 
произошел первый взрыв,  побе-
жали туда, где, как они считали, 
были завалены люди. Хотели по-
мочь товарищам. Тут, к несчас-
тью, произошел второй взрыв, 
они погибли... 

Другой рабочий, Александр 
Адамов, в ходе спасательной опе-
рации через несколько дней 
вместе с пятью горноспасателя-
ми МЧС пошел в горящую шахту. 
Там произошел третий взрыв, 
они погибли. 16 мая Указом пре-
зидента России он награжден ор-
деном Мужества. 

Все другие погибшие шахте-
ры, их всего 31, также представ-
лены к госнаградам. Думаю, в 
ближайшее время, документы 
уже в администрации президен-
та, они тоже будут награждены.

Акцент

 Мы бы с удовольствием 
закрыли опасные шахты, 
если бы в стране было 
достаточно коксующегося угля
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КОНТРОЛЬ 
IT-технологии 
помогают 
выявлять 
налоговые 
преступления

ПРОГРАММУ 
НЕ ПРОВЕДЕШЬ

Ксения Дубичева

В ПЕРВОМ квартале 2016 года 
количество уголовных дел, воз-
бужденных по фактам уклонения 
от налогов, выросло на 36 про-
центов. Аналитики связывают 
подъем не столько с усилением 
правового нигилизма бизнеса, 
сколько с лучшей выявляемос-
тью налоговых преступлений.  

За три месяца УФНС по Сверд-
ловской области установило не-
уплату налогов на сумму 932,9 
миллиона рублей, в следственные 
органы переданы материалы 68 
налоговых проверок, на основа-
нии которых возбуждено 30 уго-
ловных дел (остальные нарушите-
ли предпочли погасить недоимку 
и, как говорится, спать спокойно).

Универсальным и антикорруп-
ционным инструментом, помога-
ющим налоговикам искать укло-
нистов, стала внедренная в 
2015-м новая автоматизирован-
ная система контроля АСК НДС-2. 
Обрабатывая гигантское 
количест во информации, про-
грамма сверяет данные книг поку-
пок и продаж поставщиков и поку-
пателей и в режиме онлайн выяв-
ляет расхождения. Все цифры из 
деклараций стекаются в единую 
базу данных, обработкой которых 
занимается специально созданное 
подразделение ФНС — инспекция 
по камеральному контролю.

УФНС Свердловской области 
оценила результативность авто-
матизации еще в прошлом году, о 
чем уже рассказывала «РГ» 
(«Агентов проверили на надеж-
ность», «Экономика Уральского 

округа от 27 августа 2015 года). 
По статистике, в группу риска с 
сомнительными сделками попада-
ет около десяти процентов декла-
раций. До внедрения новой про-
граммы после сигнала из налого-
вой признавали свои ошибки, кая-
лись и сдавали уточненные декла-
рации 20—30 процентов налого-
плательщиков, а теперь — каждый 
второй. Количество проверок сни-
зилось за последние пять лет поч-
ти вдвое и при этом выросли сред-
ние доначисления: при охвате вы-
ездными проверками одного про-
цента компаний результатив-
ность составляет 97 процентов. 

Наиболее громкое «высчитан-
ное» с помощью АСК дело касает-
ся фирмы, занимавшейся техоб-
служиванием магистральных 
газо проводов: это ЗАО заключило 
фиктивные сделки на 542 милли-
она рублей с так называемыми 
«обнальными» компаниями. Пос-
ле возбуждения уголовного дела 
фирма погасила задолженность 
перед государством на общую 
сумму в 788 миллионов.

— Я спросил представителей 
бизнеса, кому интересно узнать о 
перспективах налоговой оптими-
зации в 2016 году? — рассказывает 
бизнес-тренер Василий Зимин. — А 
перспективы такие: ребята, нач-
нутся показательные казни! Ко-
нечно, налоговики не ко всем при-
дут, но в базе данных следы связей 
с обнальными конторами оста-
нутся навеки. Я не говорю о том, 
что недоимка свыше двух милли-
онов — это уголовная статья.

Как утверждают налоговики, 
АСК НДС-2 позволяет снизить 
проверочную нагрузку на бизнес, 
формируя среду добросовестных 
налогоплательщиков, помогая 
выявлять фирмы-однодневки,  
структуры, создающие номиналь-
ный документооборот.

— Мы смогли вывести из поля 
зрения добросовестных предпри-
нимателей, которые соблюдают 
требования закона: система их от-
сеивает и позволяет предъявлять 
претензии только тем, к кому они 
обоснованно возникают, — пояс-
няет начальник отдела камераль-
ного контроля Челябинского 
УФНС Валентина Сухомлинова.

На Южном Урале в прошлом 
году налоговики выявили и предо-
твратили необоснованный воз-
врат НДС на сумму более 1,3 мил-
лиарда рублей, по таким фактам 
было возбуждено 22 уголовных 
дела. Правда, по словам замна-
чальника отдела по борьбе с пре-
ступлениями в сфере налогообло-
жения ГУ МВД РФ по Челябинской 
области Максима Смолина, ре-
альных тюремных сроков не полу-
чил никто, поскольку ущерб был 
полностью возмещен.

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Н
очь музеев традици-
онно воспринимает-
ся как культурная 
акция, однако биз-
нес считает, что она 

с успехом может заменить уроки 
профориентации, скучные лек-
ции по повышению финансовой 
грамотности и прочие утилитар-
ные мероприятия. 

С каждым годом в проекте учас-
твует все больше корпоративных 
музеев, причем они пользуются не 
меньшим спросом, чем обычные. 
Допустим, музей энергетики Ура-
ла по популярности уступает толь-
ко музеям ИЗО и краеведения, не-
смотря на то что находится не в 
центре города, а в промзоне. 

Чтобы понять, чем привлека-
ют население корпоративные эк-
спозиции, корреспонденты «РГ» 
составили собственный турмар-
шрут.

Мультимедийный рубль
В сентябре во всех школах Рос-

сии начнутся экспериментальные 
уроки финансовой грамотности 
для 9-классников, где ребят научат 
планировать семейный бюджет, 
копить, инвестировать, пользо-
ваться пластиковыми картами, по-
говорят о психологии отношения к 
деньгам на примере литературных 
персонажей: Скупого рыцаря, Ко-
робочки и других. 

Уже сейчас сотрудники Ураль-
ского главного управления Банка 
России проводят образовательные 
встречи с дошколятами и школь-
никами, студентами и пенсионера-
ми. Рассказывают, как разрабаты-
вают дизайн купюр и монет, где их 
изготавливают, как хранят, кто ре-
гулирует количество денежной 
массы на территории, использует-
ся ли полиграф при приеме на ра-
боту в банк, и дают много другой 
полезной информации. 

К примеру, мы узнали, что в 
2016 году в России начнут чека-
нить монеты с государственным 
гербом. Сейчас на аверсах стоит 
эмблема Банка России. Масса и 
размеры останутся прежними. Об-
менивать старые монеты на новые 
не придется, все они будут в ходу. 
«Медяки» живут в среднем 25 лет, 
а бумажные купюры — всего 8 ме-
сяцев. Пришедшие в негодность 
пропускают через шредер, полу-
ченная обрезь прессуется в бреке-
ты. Их утилизируют или использу-
ют в качестве учебного муляжа для 
собак-поисковиков. 

— Раньше фальшивки встреча-
лись в основном среди купюр до-
стоинством тысячу рублей, а те-
перь чаще подделывают пятиты-
сячные. Кроме того, появились но-
вые виды мошенничества, напри-
мер, резаные банкноты, которые 
попадают в обращение через пла-
тежные терминалы, — комменти-
рует начальник управления налич-
но-денежного обращения Ураль-
ского ГУ Банка России Максим Ар-
темьев. 

— Банку России 150 лет. Мы 
большое значение придаем тради-
циям, и музей играет важную роль 
в поддержании корпоративной 
культуры. Кроме того, он исполь-
зуется как просветительская пло-
щадка, — отмечает Сергей Лебедев, 
начальник управления по работе с 
персоналом Уральского ГУ Банка 
России. — У нас строгий пропуск-
ной режим, но в последнее время 
мы становимся все более открыты-
ми. В частности, в 2016 году наш 
музей посетило около 400 гостей, 
экскурсии организуем по коллек-
тивным заявкам.

Ремонт под напряжением
Музей истории, науки и техни-

ки Свердловской железной дороги 
расположен в здании первого же-
лезнодорожного вокзала Екате-
ринбурга XIХ века. Экспозиция 
разделена на историческую и тех-
ническую части. Одна включает в 
себя историю развития отрасли от 
изобретения паровоза отцом и сы-
ном Черепановыми до современ-
ности. В другой представлены ма-
кеты станций, модели вагонов и 
локомотивов. 

По словам старшего вице-пре-
зидента ОАО «РЖД» Валентина Га-
пановича, корпоративные музеи 
не только популяризируют техни-
ку, но и воспитывают у молодежи 
уважение к профессиям. Также 
они выполняют функции обучения 

и профориентации, помогая под-
растающему поколению опреде-
литься с выбором специальности. 

С этим утверждением соглас-
на Наталья Балдова, пресс-секре-
тарь МРСК Урала. Музей энерге-
тики Урала открылся для широ-
ких масс в 2013 году. Раньше экс-
позиция находилась в здании 

учебного центра и доступ к ней 
имели только сотрудники пред-
приятий свердловской энергосис-
темы, учащиеся профильных тех-
никумов и вузов, а также слуша-
тели курсов повышения квалифи-
кации. На 200 квадратных метрах 
размещено 3000 натурных образ-
цов, документов, фотоматериа-
лов. Есть уникаль-
ные, например, 
дела реп-
рес-

сированных в 1930-е годы энерге-
тиков. 

В разделе Великой Отечествен-
ной войны много пронзительных 
воспоминаний. На Урал тогда было 
эвакуировано более 600 предпри-
ятий. Стояла задача обеспечить их 
электроэнергией, а мощностей не 
хватало. Начались стройки. За год 

протяженность линий электропе-
редачи увеличилась чуть ли не 
вдвое, возводили их в основном 
женщины, деревянные опоры под-
нимали вручную. Ноу-хау тех лет 
стал ремонт линий под напряже-
нием. Этот метод, разработанный 
уральскими энергетиками, позво-
лил стратегическим военным про-
изводствам работать непрерывно. 

— Мы посчитали, что уникаль-
ный архив, собиравшийся деся-

тилетиями, будет полезен и 
специалистам, и обыч-

ным людям. По 

сути, это энциклопедия энергети-
ки Урала, не только Свердловэнер-
го, но и Челябэнерго, Пермэнерго. 
На сайте музея материалов боль-
ше, чем вы видите здесь, причем 
все в свободном доступе, можно 
использовать для рефератов, науч-
ных статей. Разработаны разные 
типы экскурсий для взрослых и де-
тей. Школьников увлекаем физи-
ческими опытами, параллельно 
рассказываем о правилах электро-
безопасности, — комментирует На-
талья Балдова. 

Туры в космос
Многие корпоративные пло-

щадки в этом году были организо-
ваны по принципу «тайное стано-
вится явным». Посетителей допус-
кали в такие места, куда обычно 
попадает только техперсонал пред-
приятий, открывали изнанку ра-
бочих будней. К примеру, в аэро-
порту Кольцово устроили демонс-
трацию спецтехники: кейтеринго-
вого автолифта, с помощью кото-
рого на борт можно подать 3,5 тон-
ны еды, снегоочистителя, отбра-
сывающего сугробы на 50 метров, 
тягача, который буксирует воз-
душное судно в пять раз тяжелее 
себя. По словам Дмитрия Тюхтина, 
директора по стратегическим ком-

муникациям аэропорта, предва-
рительно была напечатана тысяча 
билетов, но поток посетителей 
оказался вдвое больше.

Не менее технологичным полу-
чился тур на НПО автоматики, где 
построили модель космопорта. 
Предприятие специализируется 
на разработке систем управления 
для космических кораблей, поэто-
му все экспонаты связаны с этой 
темой. Поднявшись на точную ко-
пию стартового комплекса «Сою-
за» в Гвиане, можно осмотреть кос-

модром с высоты пти-
чьего полета, познако-
миться с историей 
Байконура, Плесецка, 
Куру, пообщаться с 
участниками первого 
пуска с космодрома 
«Восточный». 

Гостям Уралхим-
м а ш а  п р е д л а г а л и 
снять короткомет-
ражный ролик в стиле 
советского индустри-
а л ь н о го  к и н о .  Д л я 
удобства предоставля-
ли реквизит: спецодеж-
ду, маску сварщика, 
инструмент котельщи-
ка. С виду — развлечение, 
а на деле — ознакомление 
с профессией.

В отеле «Екатеринбург—
Центральный» прошлое 

сделали явным в буквальном 
смысле: надев 3D-очки, вы перено-
ситесь в одноместный номер нача-
ла XX века, затем в красный уго-
лок. Идея превратить гостиницу в 
музей исходила от маркетологов. 
Не секрет, что многие екатерин-
буржцы воспринимают ее просто 
как старинное здание в центре го-

рода. Между тем это первая круп-
ная гостиница в Сверд ловске, по-
строенная в советское время. Пять 
этажей, водопровод, электричест-
во, центральное отопление, лиф-
ты — для 1928 года здесь были са-
мые передовые технологии. Оста-
навливались в номерах инженеры 
и чиновники, командированные 
на крупные стройки: Уралмаш, 
Магнитку и т.д. А в 1963-м койко-
место снял Фидель Кастро. В 
Сверд ловск он приехал, чтобы за-
ключить контракты: на Кубу осу-
ществляли поставки  56 заводов 
Среднеуральского совнархоза. 

Билет бесплатно
Конечно, мы не могли обойти 

стороной финансовый вопрос. Во 
сколько обходится содержание 
корпоративных музеев и планиру-
ет ли бизнес превращать их в ком-
мерческие за счет продажи биле-
тов и сувениров? Оказалось, для 
подавляющего большинства ком-
паний это в первую очередь соци-
альные проекты. Денег с посетите-
лей не берут вообще или чисто 
символическую сумму. 

— Содержание музея обходится 
примерно в 400 тысяч рублей в 
год: зарплата персонала и хознуж-
ды. Аренда помещения — за счет ба-
лансодержателя. В будущем мы на-
мерены расширяться. Так, в следу-
ющем году к 75-летию Свердлов-
ской энергосистемы откроем зал 
современности, где будут пред-
ставлены передовые отраслевые 
технологии, — делится планами На-
талья Балдова. 

— Сочетание отель-музей 
очень редкое. Похожие мы нашли 
лишь в Германии, Берлине и 
Мюнхене. В Санкт-Петербурге 
существует гостиница «Заповед-
ник», где на регулярной основе 
открыта художественная гале-
рея. Московский «Метрополь» 
позиционирует себя как истори-
ческий объект, но там нет музея, 
предметом охраны является ар-
хитектура и интерьеры. В Екате-
ринбурге публичные экспозиции 
созданы в отелях «Высоцкий» и 
«Чехов», они посвящены не исто-
рическим реалиям, а творчеству 
конкретных поэтов, писателей, — 
рассказывает Юлия Новикова, 
заместитель начальника отдела 
маркетинга отеля «Екатерин-
бург—Центральный». — В силу 
специфики бизнеса мы не можем 
организовать выставку в класси-
ческом понимании. Для экскур-
сий будет выделено определен-
ное время, чтобы группы не ме-
шали постояльцам. Туры органи-
зуем как для наших клиентов, так 
и для обычных горожан, которые 
в гостиницах не бывают. 

прямая речь 

Татьяна Ярошевская,
начальник управления культуры 
администрации Екатеринбурга:

— За последние 10 лет музеи превра-

тились в институты невероятно широ-

кого спектра деятельности. Они рабо-

тают с людьми, занимаются формиро-

ванием социальных привычек, пове-

дения, вкуса, наконец. Проект являет-

ся катализатором важного процесса 

музеефикации повседневности: в вы-

ставочные площадки превращаются 

предприятия, рестораны, отели и 

даже аэропорт.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Система позволяет 
предъявлять претен-
зии только тем, 
к кому они обосно-
ванно возникают

Акцент

 Посетителям предоставляли реквизит: 
спецодежду, маску сварщика, инструмент 
котельщика. С виду — развлечение, а на деле — 
ознакомление с профессией

Социальная ответственность Корпоративные музеи становятся 
инструментом популяризации «человека труда»

Легенды нашего цеха

ЦИФРА

120
ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК 
посетили в этом году 105 площадок 
«Ночи музеев» в Екатеринбурге.

Гостей первого советского отеля в 

Свердловске встречали историчес-

кие посетители: Фидель Кастро и 

Никита Хрущев.
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В музее энергетики Урала публику развлекали физическими опытами.

Несгораемый 700-килограммовый сейф, который использовали первые 

лица Банка России на Урале, выпущен в 1900 году в Москве и побывал 

в качестве экспоната на всемирной выставке в Париже.
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Открыли 
«Ворота Арктики»
Вчера на полуострове Ямал торжественно, при дистанци-
онном, в режиме видеоосвязи, участии президента РФ вве-
ден в эксплуатацию терминал «Газпром нефти» под назва-
нием «Ворота Арктики» и отгружен первый танкер с неф-
тью Новопортовского месторождения. Терминал мощнос-
тью 8,5 миллиона тонн позволит круглогодично отправ-
лять ее Северным морским путем в европейские страны.

Уралмаш создает новый 
карьерный экскаватор
Уралмашзавод выпустит первый отечественный карьер-
ный гидравлический экскаватор рабочей массой 300 тонн, 
с объемом ковша 16 кубометров. Это будет уникальная 
опытная модель, аналогов которой в России нет. Уже в теку-
щем году предприятие планирует изготовить девять таких 
машин, а в 2017-м — 12. Отметим, что сейчас из общего объ-
ема поступающих на горнодобывающие предприятия Рос-
сии карьерных экскаваторов только 30 процентов отечест-
венные, остальное — импорт.  Серийное производство завод 
планирует освоить к 2018 году. В перспективе машины бу-
дут поставлять также в Казахстан, Монголию и Индию.

Досветка обеспечит 
высокий урожай
1,35 миллиарда рублей направила управляющая компания 
«Технологии тепличного роста» в строительство в Тюмени 
второй очереди тепличного комбината. Его общая полез-
ная площадь составит 16 гектаров, с нее будут собирать по 
сравнению с обычной теплицей вдвое больше овощей и зе-
лени за счет технологии электродосвечивания (использо-
вания специальных облучателей). Пуск новой очереди ожи-
дается во второй половине года. Совокупный объем капи-
таловложений превысит 3,5 миллиарда рублей. Новое 
предприятие обеспечит работой около 300 человек.

Новаторы сэкономили 
заводу сотни миллионов
Свыше тысячи рацпредложений внедрено за последние 
пять лет на ЕВРАЗ НТМК. Экономический эффект от их реа-
лизации составил более 800 миллионов рублей. Только в 
2015 году на комбинате внедрили около 200 рацпредложе-
ний. К примеру, не так давно по предложению сотрудников 
рельсобалочного цеха была изменена схема расположения 
стальной заготовки в нагревательной печи. Это позволило 
значительно сэкономить расход топлива, а также увели-
чить производительность печи с 18 до 25 заготовок в час. 
Отметим, что на НТМК работает более тысячи инженеров-
новаторов. Шестеро из них номинированы на премию Все-
российского общества изобретателей и рационализаторов.

Кластер вырастет 
на базе предприятия
Как сообщили в минэкономразвития Челябинской облас-
ти, для получения федеральных мер поддержки промыш-
ленности в минпромторг РФ направлена заявка на включе-
ние в реестр промышленных кластеров России Южно-
Уральского приборостроительного кластера «ПЛАНАР». 
Он будет создан на базе челябинского предприятия ООО 
«ПЛАНАР». Получение федеральной поддержки должно 
обеспечить в регионе к 2019 году прирост оборота в сфере 
производства электрического, электронного и оптическо-
го оборудования на 2,4 процента. 

Тушенке присудили 
золото
Тюменский агрохолдинг «Ясень-Агро» на международном 
конкурсе мясной продукции в Германии, организованном 
в рамках мировой выставки «IFFA 2016», завоевал сразу 
три золотых медали: за тушенку из говядины, сыровяле-
ную колбасу и свиную шейку. На конкурс было представле-
но 300 наименований мясных продуктов, дегустаторы и эк-
сперты отрасли оценивали качество анонимных образцов. 
Четвертый продукт сибирских переработчиков, привезен-
ный ими в Европу, получил серебряную медаль.    

Попутный газ перешел 
во фракцию
Сразу на 39 процентов увеличила с начала года переработ-
ку попутного нефтяного газа (ПНГ) компания «Газпром-
нефть-Хантос». Из него получают сухой отбензиненный газ 
и широкую фракцию легких углеводородов. С запуском на 
территории Югры Южно-Приобского перерабатывающе-
го завода уровень утилизации ПНГ доведен компанией до 
95,3 процента. В систему сбора газа и непосредственно в 
строительство завода вложено 14,7 миллиарда рублей.

Фермы возведут на гранты
Сертификаты на получение грантов вручены 33 фермерам 
Челябинской области, из них трое получили поддержку на 
развитие семейных животноводческих ферм, остальные 
распределены между начинающими предпринимателями. 
На выплату грантов в этом  году направлено 43,8 миллиона 
рублей на создание и развитие фермерских хозяйств и 
28 миллионов — на развитие семейных животноводческих 
ферм. По мнению фермера Сергея Южанинова, поддержка 
дает перспективу небольшим сельским поселениям.

Полку «Суперджетов» 
на Ямале прибыло
Авиаторы Ямала получили в свое распоряжение два новых 
лайнера Sukhoi Superjet 100. Первый самолет этой марки 
поступил в марте, а с мая он совершает рейсы между Сале-
хардом, Москвой и Тюменью. Новые воздушные суда запус-
тят на межрегиональные маршруты в первой декаде июня. 
Всего в рамках лизингового контракта с авиазаводом арк-
тический регион приобретет до 2018 года 25 «Супердже-
тов», они должны постепенно заменить «Боинги».

Металлурги поддержали 
социальные проекты
Объединенная металлургическая компания (АО «ОМК», 
Москва) наградила победителей второго конкурса благо-
творительных и социальных проектов «ОМК-Партнер-
ство». Гранты получили восемь проектов некоммерческих 
организаций Челябинской области и пять проектов сотруд-
ников челябинского завода «Трубодеталь». Среди направ-
лений работы благотворителей поддержка пожилых людей 
и инвалидов, пропаганда семейных ценностей и активного 
здорового образа жизни, развитие культуры и благоуст-
ройство города, а также проведение городских фестивалей. 
Отметим, в этом году металлургическая компания выдели-
ла гранты не только в поселке Новосинеглазовском, где на-
ходится завод «Трубодеталь», но и в Челябинске.


